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Dalcahue, 21 de marzo de 2018 
 
 
 
  Cuando son las 14.30 horas del 21 de marzo de 2018, se da inicio a la sesión 
Ordinaria del Concejo Municipal , la que es presidida por el Alcalde de la Comuna don 
Juan Segundo Hijerra Serón,  en su calidad de secretaria del Concejo la secretaria 
municipal Clara Vera González y cuenta con la asistencia de los concejales, señores: 
 
CARLOS CÁRDENAS BAHAMONDE 
MARCOS ANDRES EUJENIO PEREZ  
LUIS ORFELIO LOAIZA BAHAMONDE 
ALVARO MUÑOZ OYARZÚN 
MARÍA ALEJANDRA VILLEGAS HUICHAMÁN 
LEONARDO PATRICIO ALARCÓN PUALUAN 
 
 
  La Tabla a tratar, comprende: 
 
1.- OBSERVACIONES AL ACTA ANTERIOR 
2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 
3.- INVITACIÓN JEFE PROVINCIAL VIALIDAD 
4.- AUDIENCIA CORPORACIÓN DERECHOS HUMANOS CONSCRIPTOS 
5.- TEMAS VARIOS  
 
 
  
1.- OBSERVACIONES AL ACTA ANTERIOR: 
 
 Se somete a votación el acta de la sesión anterior, la cual es aprobada por todos 
los concejales con las observaciones siguientes: 
 El concejal Loaiza hace presente que en la reunión de comisión que preside 
estuvieron presentes los concejales Alarcón y Muñoz además del Secpla de la 
Municipalidad y el concejal Cárdenas hace el alcance que el aporte al sr. Omar Navarro 
quedó pendiente de decisión para esta semana. 
  
 
2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA: 
 



- Ord. N° 21 de Asistente Social mediante el cual da a conocer situación social de 
doña Rosa Lidia Barrientos Barría quien sufre de estrabismo en el ojo izquierdo en 
progresión por lo cual debe someterse a operación, motivo por el cual solicita se 
autorice un aporte de $300.000.- para la individualizada. 
La propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales. 
 

- Ord. N° 20 de Asistente Social mediante el cual da a conocer situación de don Luis 
Ojeda Hurtado quien fue afectado por un incendio en su vivienda, resultando con 
pérdida total, por lo cual la Junta de Vecinos N° 2 Ramón Freire está organizando 
un beneficio para ir en su ayuda. Por ello, se solicita dejar exento de pago el 
beneficio correspondiente. 
La petición es sometida a votación y aprobada por todos los concejales. 

 
- Ord. N° 18 de Asistente Social mediante el cual da a conocer la situación social y 

económica de don Omar Navarro Guichacoy, quien se encuentra en un estado de 
salud de cuidado y debe someterse a intervención quirúrgica, razón por la que 
solicita autorización para entregar un aporte de $300.000.- 
La propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales. 

 
- Solicitud de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos mediante la cual solicitan 

aporte de $400.000.- para cubrir gastos en los que incurren los dirigentes. 
La concejal Villegas sugiere dejar pendiente la resolución del aporte hasta que se 
aclare la situación de la elección y mientras no se vea eso no se debería dar el 
aporte. 
La secretaria municipal señala que en la próxima sesión de la Unión Comunal les 
va a informar que la forma en que se generó la elección no es la correcta. 
El concejal Loaiza sugiere dejar pendiente la solicitud porque si se aprueba se 
estaría avalando la forma en que se hizo la elección. 
La concejal Villegas consulta en qué situación está hoy la organización y la 
secretaria municipal señala que ellos hicieron una renovación de la directiva en la 
forma en que se explicó en la reunión anterior. 
El concejal Eujenio consulta si hubo ministro de fe en la elección y responde el 
alcalde que no es necesario, luego la secmu indica que estuvo Fabián Bahamonde 
como ministro de fe, además señala que históricamente, desde los años 90 a la 
fecha la elección de la directiva de la Unión Comunal se realizaba con todas la 
reglas que establece la ley, luego, el concejal Eujenio consulta si eso está 
estipulado así y señala la secmu que es lo correcto. 
En definitiva, el alcalde señala que se espere a que el tema se vea en la próxima 
sesión. 
El concejal Muñoz sugiere que se haga por escrito. 
El alcalde sugiere que se entregue un extracto de la ley donde señala la forma en 
que se efectúa el cambio de directiva. 
El concejal Loaiza sugiere también que se le observe al funcionario que hizo esto 
que no vuelva a ocurrir. 

 
- Memorándum N° 11 del alcalde de la comuna mediante el cual solicita aprobación 

de función a cumplir por persona que reemplazará a secretaria del J.P.L., quien 
hará uso de pre y post natal. 
La petición se somete a votación y es aprobada por todos los concejales, como 
sigue: 



“1 persona para realizar labores en el área computacional: mantener y 
actualizar los archivos en el J.P.L.” 
 
 

- Petición de la Unión Comunal de Comités de Agua Rural de Dalcahue para que se 

les entregue un aporte económico para cubrir gastos propios de la organización y 

para conmemorar el Día Mundial del Agua. 

El alcalde señala que la celebración del día mundial del agua se suspendió por el 

estado de salud del presidente, es un tema que conversó con la sra. Rosa y se 

determinó suspender la actividad hasta tener el reemplazante del presidente. 

 

- Memorándum N° 12 del alcalde de la comuna mediante el cual propone 

suplementación de presupuesto que considera aumento en la cuenta de 

Participación anual en el F.C.M. y aumenta también las cuentas correspondientes 

a organizaciones comunitarias, que no le quedan recursos, cierre frontis del sitio 

de Batalla de Mocopulli, aumento de cuenta de aportes sociales, arriendo de baños 

químicos para realización de evento cultural en el parque municipal el 7 y 8 de 

abril y recursos para la cuenta de emergencia. 

 

- Memorándum N° 13 del alcalde de la comuna mediante el cual propone 

modificación de presupuesto correspondiente a la conmemoración de la batalla de 

Mocopulli. 

Al respecto, el alcalde señala que la propuesta es que todos los recursos disponibles 
para dicha actividad se concentren en un solo ítem, argumentando que este año la 
actividad se va a realizar en la escuela de Mocopulli y la idea es que todos 
participen en la comida o cóctel que se haga, incluyendo a los niños, un tema que 
se conversó con la Directora del establecimiento, además, siempre se había hecho 
allí y en algún momento se sacó. 
El concejal Cárdenas consulta si se invita a los vecinos del sector y responde el 
alcalde que se les invita, otra cosa es que participen, es muy poca la gente que 
participa. 
El alcalde solicita se vote en esta sesión porque la próxima sesión es hasta después 
de la fecha de la actividad. 
La concejal Villegas señala que está de acuerdo en que todos participen, el año 
pasado fue muy poca la participación, pero cree que hay que buscar la forma que 
la actividad se haga en el terreno que fue donado para estos efectos y el alcalde 
señala que se puede hacer cuando tenga una puesta en valor que lo amerite, 
porque faltan cosas por hacer en el lugar. 
El concejal Cárdenas señala que nos acordamos cuando llega la fecha y cree que 
hay que hacer mejorar todos los años para avanzar y que llegue el momento de 
ocuparlo y el alcalde señala que el año pasado se hicieron mejoras y luego vinieron 
los vecinos a reclamar porque escurrió hacia abajo, lo cual implicó que nuevamente 
hubo que mandar máquinas. 
El concejal Alarcón señala que el lugar no es el más adecuado para hacer un acto 
de esta naturaleza, se agradece que el terreno se haya regalado, pero no cumple 
con las condiciones. 
El concejal Muñoz señala que lo que indica el concejal Cárdenas es lo correcto 
porque hay que hacer mejoras durante el año, hay que buscar fondos para darle 
valor a nuestra riqueza histórica, se podría generar un seminario relacionado 



orientado a los profesores de Historia de Chiloé, y como municipalidad debemos 
ser más planificados en referencia a la modificación, porque se está aprobando 
sobre la marcha. Respecto al terreno consulta si está en regla y responde el alcalde 
que está con escritura, no está claro los deslindes aún. 
El concejal Eujenio señala que se contempla el cierro y el alcalde indica que la 
idea es hacer un cierro ad hoc, como el frontis está claro se pretende hacer un 
cerco chilote. Luego, el concejal Eujenio señala que en esa parte del sector 
Mocopulli hay un lugar que indica algo, luego, la ingeniería permite hacer 
modificaciones en la terrenos, sería bueno buscar una puesta en valor con 
financiamiento externo, luego el alcalde señala que este terreno colinda con la 
Ruta 5 y toda intervención que se haga en el área de faja fiscal debe ser autorizado 
por Vialidad. 
 La propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales, 
como sigue: 
 
AUMENTA: 
22.01.001 Alimentos y bebidas para personas   M$644 
 
DISMINUYE: 

22.07.001 Servicios de Publicidad M$50 

22.09.003.003 Arriendo de Vehículos 100 

24.01.008.005 Premios y otros 50 

24.04.004 Para personas 444 

 
 El concejal Eujenio solicita que este tipo de actividades se planifiquen con 
el tiempo debido, lo mismo que opina el concejal Cárdenas y Muñoz. 
 
 En relación con la propuesta contenida en el memo. N° 12 señala el alcalde 
que se ha dado a los clubes que han ido a los nacionales, lo cual fueron M$5.000.- 
más el aporte a todas las ligas. 
 La concejal Villegas señala que eso hay que tenerlo claro porque las 
solicitudes han pasado por el Concejo y se han aprobado. 
 La DAF señala que se considera también aumento de recursos para 
actividades culturales, lo que quedó pendiente de la vez anterior, correspondiente 
a la ejecución de talleres. 
 Además, contempla arriendo de baños químicos para actividad cultural que 
se va a realizar en el parque correspondiente a proyecto cultural, Fondart, que no 
contempla baños y como en esa fecha no van a estar terminados los baños en esa 
fecha y el concejal Cárdenas consulta por qué no se vio esa opción para las 
actividades del verano y responde el alcalde que los módulos no estaban 
terminados y el escenario tampoco, ahora es distinto, porque sólo faltan los baños. 
 Recursos para emergencias de agua y el alcalde señala que en el proyecto 
de Vista Hermosa, el cual estaba reparado, fue afectado por el último temporal, 
cayeron árboles encima de las redes quebrando la tubería hidráulica y se ha estado 
entregando agua al sector, también en Butalcura (donde Eric Carrasco), lo más 
difícil ha sido en Vista hermosa, porque hay una quebrada grande que debe 
hacerswe limpieza, es un gasto que no estaba considerado. El camión se paga por 
viaje más el valor del agua. Además, existe la posibilidad de seguir derrumbándose, 
se tenía la intención de modificar el trazado,p ero el propietario no autorizó, por 
lo que se va a pasar aéreo amarrado con tensores, estew proyecto estaba malo 



cuando se asumió. Aún no se conocen los costos de reparación, en principio la 
comunidad se había comprometido a hacer la limpieza, pero ya han pasaod 20 días. 
El concejal Eujenio consulta si hay un proyecto definitivo y responde el alcalde que 
es un proyecto FNDR que está aprobado, con convenio firmado y se está a la espera 
de que el nuevo Intendente le de la asignación presupuestaria para licitar, son 67 
beneficiarios incluída la Escuela Ayelén ahí se considera la conexión en la subida 
de La Unión y contempla la remoción y pavimento de toda la cuesta actual. 

 
- Informe del Encargado de Tránsito e Inspección mediante el cual da a conocer el 

cambio en el sentido del tránsito en Pasaje Camahueto con Bellavista. 
El alcalde señala que no es un tema del Concejo, pero quiso ponerlo en su 
conocimiento porque es una petición que nace de la Junta de vecinos. 
El concejal Muñoz señala que hay una rotura de pavimento frente al Jardín Infantil 
que no está resuelto por más de un año y responde el alcalde que está requerido, 
se está preparando una postulación al mamvo del minvu que considera este tipo 
de reparaciones. 
El concejal Eujenio señala que la Junta de Vecinos no estaba funcionando y en el 
último tiempo ha estado funcionando muy bien, luego se refiere al estacionamiento 
de un camión en el sector que afecta la visibilidad, en el verano estuvo estacionado 
más de un mes y corresponde a Transportes San Andrés. 
El concejal Cárdenas sugiere que cuando vengan este tipo de peticiones sean 
respaldadas con firmas de los vecinos. 

 
3.- INVITACIÓN JEFE PROVINCIAL VIALIDAD: 
 
 El alcalde da la bienvenida a don Percy Ojeda, Jefe de Vialidad, quien está 
presente junto al Inspector Fiscal de la Conservación Global de caminos don Raúl Cea. 
 Señala, en primer término que la Municipalidad es la que recibe las demandas de 
la comunidad, porque es la primera ventanilla de reclamos que percibe la gente. 
 Luego, menciona las situaciones que son preocupación recurrente de la comunidad, 
entre ellas, se refiere a las garitas camineras en mal estado, en el sector Los Santana, fue 
chocada y nadie ha hecho la denuncia, está en riesgo de caer, otra situación similar en el 
Cruce Culdeo y Loncomilla, la ruta 5 es responsabilidad de Vialidad, ante lo que consulta 
qué se puede hacer. La Municipalida podría reutilizar las que se están reemplazando en la 
ciudad, siempre que cuenten con el visto bueno de Vialidad. 
 Otro tema es el tema de la programación de la empresa que está a cargo de la 
mantención global, respecto a la programación que se hace llegar a la Municipalidad acá 
nunca se ha visto una programación, interesa saber, la cuesta de Quetalco y de Quiquel 
se estaría trabajando y también se sabe que está considerado el recapado de Mocopulli 
Dalcahue.  

Respecto a los caminos que la gente recurrentemente reclama son Pelu, Ñiucho, 
Calen San Juan, entre otros,   a quienes se les informó en reunión cuándo se harían los 
trabajos, Punahuel, todos estos temas que son preocupación de la comunidad. 

Lo último que plantea es que la semana pasada vinieron dos personas de Piruquina 
Las Compuertas, quienes hace alrededor de 7 años atrás informaron sobre un forado 
gigante en el Fundo Tapia y hoy está afectando también una propiedad de don Sixto Serón, 
este forado amenaza con cortar el camino, mañana hay una reunión en el sector y el tema 
será visto, entiende que es un tema que debería verse a o tro nivel, además está el tema 
de la sra. Yesenia Vásquez, que producto de las aguas lluvias que genera la carretera 
aumentado por el aeródromo hoy ella tiene una bodega que está colgando, animales que 



han caído  y nadie les da respuesta, han recurrido a diferentes instancias. En el sector de 
Pindapulli altura de Hormigones del Sur hacia Dalcahue las aguas están afectando a la 
parte de atrás de los terrenos, esa agua está erosionando los terrenos y desemboca en el 
río Butacura lo que aumenta caudales del río y ha embancado todas las vegas de Km. 60. 

El alcalde pide se vea la forma de buscar una solución. 
El concejal Eujenio señala que hay preocupación de la comunidad por la 

comunicación con Vialidad, el Concejo ha enviado diversas peticiones de solución a temas 
como limpieza, desmalezamiento, recargue, mejoramiento, la situación que molesta más 
es lo de Mocopulli, que está próximo a iniciarse el invierno y aún no hay ninguna solución 
al problema recurrente, que con las lluvias se inunda el sector. Se pidió limpieza de los 
desagues para evitar problemas, por otro lado, la Municipalidad el año pasado tuvo que 
asumir la responsabilidad de caminos de Vialidad casi por todo el invierno porque no había 
empresa contratada, todo con recursos municipales. Le interesa saber por qué se produce 
esa demora en las respuestas. 

El concejal Loaiza plantea la situación de Avenida Mocopulli, se señalizó un solo 
paso de peatones y el que está frente a Padre Hurtado es necesario porque es peligroso 
para los vehículos y peatones. También consulta cada cuánto tiempo pasan máquina en 
los caminos, porque no se ha hecho desmalezamiento y la empresa lleva bastante tiempo 
con el contrato. Respecto al tratamiento asfáltico que se va a hacer en el camino Calen 
San Juan, en la reunión que se hizo con la empresa en el sector se dijo que se iba a tratar 
de enderezar algunas curvas para lo cual se iba a conversar con algunos propietarios de 
terrenos para ver autorizaban. 

El alcalde señala que en Calen San Juan se hizo el compromiso que la empresa iba 
a hacer un trabajo previo para ver el mejoramiento. 

La concejal Villegas señala que la gente recurre a las autoridades para que recojan 
sus problemas, luego consulta si los antecedentes que tienen relación con la comuna son 
enviados a la Municipalidad de tal modo de darle respuesta a la gente, porque por ahí 
parte conocer cuáles son las obligaciones que tiene la empresa para con los caminos y así 
la Municipalidad podría darle respuesta a los requerimientos de la gente, porque según lo 
indica el alcalde no hay ningún antecedente al respecto. 

El sr. Ojeda  señala respecto a las obligaciones de la empresa los antecedentes son 
públicos, no hay obligación de enviarlos, pero la información ayuda a fiscalizar. La red de 
conservación es muy grande y el inspector actualmente está solo trabajando porque 
todavía no se contrata al asesor. El año pasado fue muy difícil, en especial en estas 
comunas, Dalcahue y Quemchi fueron difíciles porque no hubo contrato, pero se valora el 
apoyo de la Municipalidad. Hoy está operativa la conservación global y se puede exigir la 
conservación de los caminos. 

El tema de las garitas no están contratadas en las conservaciones globales, 
especialmente porque son un poco caras mantenerlas, se hacen garitas cuando hay 
contratos de mejoramiento de caminos y no de conservación, respecto a cortes y curvas 
no está a cargo de la conservación global. El mejoramiento de caminos pasa por otro tipo 
de parámetros, hay que ver una planificación lo que implica diseño, estudio que no está 
contemplado en este tipo de contratos. 

El concejal Loaiza señala que a lo mejor se podría gestionar si se tienen detectados 
los puntos a intervenir y el concejal Eujenio agrega que hay una voluntad de parte de la 
empresa que estuvo presente en la reunión en el sector y ellos dijeron que sí lo podían 
hacer y el compromiso de la empresa era tener esa información en un breve plazo, lo que 
aún no ha ocurrido. 

El sr. Ojeda reitera que eso no está considerado en un contrato de conservación, 
son 4 años de contrato que deben considerarse todos los materiales en este periodo. 



El concejal Eujenio solicita se aclare si, en consecuencia, no va a haber 
correcciones de curvas ni desniveles, pero el alcalde señala que si bien es cierto de 
acuerdo a la normativa y al contrato no considera eso , la empresa se abrió a la posibilidad 
de verlo y el sr. Ojeda señala que la empresa tiene la voluntad, pero hay que pagarlo y 
además, está la responsabilidad en eso, se requiere estudio geométrico porque al hacer 
ese mejoramiento implica cambiar el estándar de la ruta, ni el jefe de Vialidad ni el 
inspector fiscal son especialistas en materias de seguridad vial o cálculo de velocidad del 
camino, eso requiere un proceso largo de ejecución y el alcalde señala que en San Juan 
se dijo otra cosa. 

El concejal Loaiza reitera que en esa reunión en la que estuvo presente el alcalde 
y los concejales se dijo que se iban a detectar las curvas y el estatus del camino no es 
necesario cambiarlo, al conductor le es más favorable la conducción si se enderezan 
algunas curvas, si se puede hacer se debe buscar la forma de hacerlo, si no se podía hacer 
se debió decir en esa reunión. 

Don Raúl Cea señala que estuvo presente en la reunión junto con el jefe de 
Conservación Regional, señala que la empresa está haciendo las topografías, es un 
pavimento básico, a lo mejor se puede ver el tema de las curvas, pero hay que esperar a 
que llegue el informe de la empresa y falta también la asesoría, en estos momentos no 
hay nada al respecto y también hay que verlo con la comunidad y los involucrados. 

El sr. Ojeda señala, respecto al socavón eso está en poder del departamento de 
proyectos de la Dirección de Vialidad, los tres casos, independiente del caso de la sra. 
Yesenia, en el caso del Fundo Tapia que no es producto de las aguas lluvias, se estaba 
viendo la posiblidad de cambiar el trazado del camino. Quedó en el análisis previo y no 
sabe si habrá avanzado, va a tratar de retomar estos temas. Quizá haya que verlo con la 
DOH y el Ministerio de Transportes. 

La concejal Villegas señala que el caso de la sra. Yesenia es complicado porque el 
afectado es el lugar de trabajo de su esposo. Solicita que se de respuesta del tema. 

El sr. Ojeda solicita se envíe oficio para hacer recuerdo del tema para dar 
respuesta. 

Respecto a la mantención de los caminos básicos, el sr. Cea indica que tiene las 
cartas que se entregaron con la programación, considera importante la reunión porque 
efectivamente la gente acude a la Municipalidad para plantear sus temas, se podría 
coordinar con la Municipalidad, para lo cual el alcalde señala que el encargado de caminos 
es don Alejandro Díaz. 

Respecto a la limpieza de fajas no se ha hecho en ese sector, pero se ha estado 
trabajando en otros sectores, por lo que pide comprensión, porque se va a trabajar en 
todos los caminos, pero se va en sentido de avance. Entregará la programación a la 
Municipalidad a través de don Alejandro. Además, sugiere se envíe la información de lo 
que se requiere, porque también la sra. Mirna Hernández ha enviado un listado de caminos 
prioritarios y el alcalde sugiere que haya un solo interlocutor válido. 

El concejal Cárdenas señala que debe haber una comunicación del encargado de 
caminos con la Unión Comunal y el alcalde señala que el contrato es de Vialidad, pero es 
bueno coordinarse como se hizo el año pasado con la Jefa de Vialidad. 

El concejal Muñoz se refiere a la posibilidad que se construya un puente vehicular 
en el sector El Pozuelo, que desde el año pasado se ha estado pidiendo, en la actualidad 
existe una pasarela peatonal hecha por Vialidad. 

El alcalde señala que es una obra de envergadura que también fue visitada por 
Vialidad y no ha habido respuesta, en el sector Carihueico también se requiere mantención 
de la pasarela. 



El concejal Muñoz señala que son temas necesarios de atender porque son sensibles 
a la comunidad. 

Al respecto, el sr. Ojeda señala que lo revisará para ver en qué estado se 
encuentra. 

El concejal Muñoz se refiere al proyecto de conectividad de la Posta de Quetalco y 
el alcalde señala que la resolución inicial de Vialidad está vencida y se está tramitando 
una nueva autorización, las obras están contratadas. Cuando se hizo el estudio y 
postulación del proyecto se dio una autorización por un plazo de 180 días, pero se requiere 
una nueva para la ejecución, porque no se puede trabajar sin autorización. 

El concejal Muñoz se refiere a la situación de Mocopulli que fue reiterado por 
diferentes medios  a Vialidad por la evacuación de las aguas lluvias por las inundaciones 
que se producen en el invierno y el alcalde señala que hay cunetas, pero el primer 
inconveniente es que los vecinos cuiando adquieren terrenos construyen y tapan las 
cunetas y el otro tema es dónde sale el agua, porque en la carretera debería haber un 
estudio de la cuenca para saber dónde va a llegar el agua y en el invierno pasado se 
produjo inundaciones que afortunadamente no afectaron las casas, es en el sector donde 
Pepe y en la escuela y cruza la carretera y responde don Percy que lo va a indicar a la 
empresa. 

El concejal Eujenio se refiere al socavón existente en Avenida Mocopulli que fue 
reparado por la empresa, pero con un poco de lluvia volvió a abrirse. 

El alcalde señala que esa ruta está entregada a la empresa y es la responsable de 
la mantención. 

Don Percy señala que se ordenó la reparación de los dos baches existentes, se 
instruyó a la empresa, ellos tuvieron un inconveniente en el inicio, pero al lunes debería 
estar reparado. 

El concejal Eujenio señala que más abajo hay un forado que entiende fue hecho 
por Essal, lo cual afecta también el tránsito. 

El concejal Muñoz sugiere si se puede generar alguna comisión dentro del Concejo 
en que participe Vialidad y el departamento de caminos para evaluar y hacer seguimiento 
de los temas relacionados. 

El sr. Ojeda señala que tienen una comunicación bastante fluida con el alcalde y 
ahora con el inspector fiscal se va a hacer más dinámica la comunicación, luego, señala 
que se hará llegar la programación mensual. 

El concejal Eujenio agradece la presencia del sr. Ojeda y espera que cuando se les 
plantee algo se entregue una respuesta, porque han recibido muchos reclamos de la gente. 

El concejal Cárdenas se refiere a las garitas y concluye que la Municipalidad debería 
hacerse cargo de las garitas de Los Santana y de Butalcura y el alcalde señala que en la 
carretera ya conversó con los dirigentes porque son ellos quienes deben aceptar lo que se 
les va a colocar en el sector, respecto a Los Santana va a mandar a reparar la garita, ya 
se reparó en Tehuaco  y espera que no haya inconvenientes con Vialidad respondiendo el 
Jefe de Vailidad que no hay problemas y se agradece y el alcalde indica que cuando se ha 
hecho reparaciones o se han construído nuevas garitas nunca ha habido inconvenientes 
con Vialidad. 

El concejal Muñoz se refiere a la señalización del colegio Raíces de Mi Tierra y el 
alcalde señala que entiende que eso no lo podría hacer Vialidad porque es un colegio 
particular, y don Percy señala que sí se puede hacer, son contratos exclusivos de seguridad 
vial y son limitados, son 6 contratos al año y se hacen algunas escuelas. 

El alcalde señala que también se va a pedir señalización en la nueva Posta de 
Quetalco Tehuaco. 



El alcalde agradece la presencia del Jefe de Vialidad, lo cual permite coordinar y 
avanzar lo cual es positivo. 

 El sr. Ojeda agradece la invitación y está dispuesto cuando lo requieran, sin 
embargo manifiesta su queja por el tiempo esperado. 

 
4.- AUDIENCIA CORPORACIÓN DERECHOS HUMANOS CONSCRIPTOS: 
 
 El alcalde señala que en la mañana estuvieron los dirigentes de la organización en 
la Municipalidad y ellos plantean se pueda coordinar con la OMIL para ver la posibilidad 
de insertar laboralmente a alguno de los integrantes de la organización que lo requieran. 
También solicitan nivelación de estudios, lo cual también está abierto en el sistema 
vespertino y finalmente, señala que ofrecieron la posibilidad de desfilar cuando se 
realicen actividades en la comuna. 
 
5.- TEMAS VARIOS : 
 
 El concejal Loaiza se refiere al bono de salud que quedó pendiente la semana 
pasada indicando que fue analizado y explicado en comisión en la que estuvieron presentes 
la Jefa de Salud, el Director del Cesfam y los concejales, con lo cual quedó claro. El tercer 
sector no fue incluído porque no cambió de modalidad. 
 Al respecto, se somete a votación la propuesta de bono y es aprobado por 
todos los concejales. 
 
 Luego, el concejal Loaiza explica que también se reunieron con el Jefe Provincial 
del Samu y jefa de salud y director del Cesfam, para ver el tema del funcionamiento de 
las ambulancias ante situaciones de emergencia, según lo informado no es tan  complicado 
el sistema ni tan complejo como se ha mencionado, los traslados no son de los enfermos, 
sino del profesional de la ambulancia del Samu a la del Cesfam, según los presentes es un 
sistema práctico de control. La explicación permitió conocer el funcionamiento del 
sistema. Se adquirió el compromiso de enviar  al encargado de emergencias a los medios 
de comunicación a dar a conocer el tema y el concejal Cárdenas señala que también se 
vio que antes de fin de año se va a colocar GPS a las ambulancias. 
 Se acuerda invitarlos al Concejo. 
 
 

El concejal Muñoz solicita informe sobre el estado de avance del análisis del 
informe entregado que dice relación con los aportes a las organizaciones que tenían 
rendiciones pendientes. 

 
También solicita estado en el que se encuentra la certificación medioambiental de 

la comuna. 
 
Además solicita informe detallado de los gastos originados con motivo de la 

celebración de la Semana Dalcahuina y el saldo contable de la cuenta. 
 
El concejal Cárdenas solicita se programe una visita de los concejales con la DOM 

al Parque Municipal para ver la construcción de los módulos, al respecto, señala que estuvo 
en el lugar y se pudo percatar de algunas situaciones como que las cerraduras colocadas 
no tienen seguro con llave, además hay luces que no encienden. Asimismo, solicita agregar 
la visita al gimnasio. 



El concejal Muñoz da a conocer trabajo de la comisión de presupuesto, en la cual 
se analizó el tema de Transparencia con la sra. Marisol Díaz , lo cual permitió conocer 
algunos datos útiles en esa materia, también se revisaron los informes presupuestarios y 
algunas cuentas en específico por las que se pedirá mayor detalle para la próxima sesión 
de comisión. Asimismo, agradece la participación de los concejales que asistieron. 

 
El concejal Loaiza hace mención a la construcción de garitas indicando que se 

observan dos modelos de garitas, pero le preocupa la ubicación de algunas, como es el 
caso de la garita de calle Lautaro que queda abierta al lado norte, lo cual no tiene sentido 
práctico, por lo que solicita se vea la posibilidad de modificar la ubicación si es posible. 

 
El concejal Alarcón señala que la loza de las garitas es más grande que las garitas, 

sobra por ambos lados. Sugiere que se incluya en las obras a visitar. 
 
No habiendo más que tratar, se pone término a la reunión cuando son las 16:50 

horas. 
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